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SI AL PAS 
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La sequía y el crecimiento de Santander son los argumentos para hacer la 
Presa del Fas. Meceniciamos intelectuales de un pensamiento reduccionista con 
el que nos vienen mortificando los defensores de la Razón de Estado, cuando 
no de los más rancios filósofos del hormigón y las obras públicas. 

Y a todos estos perezosos de la imaginación, la Coordinadora Ecologista 
Cántabra les dedica las siguientes reflexiones: 
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a.) La Construcción de la presa oca-
sionará perjuicios ecológicos gravísi-
mos del nacimiento a la desembocadura 
del Fas, al alterar la dinámica flu-
vial, producir trastornos irreversi-
bles en la circulación natural de las 
aguas, disminuir la capacidad humidi-
ficadora en los- valles medio y bajo, 
reducir la autodepuración y acentuar 
la contaminación, provocar impactos 
muy negativos sobre la flora y fauna 
acuáticas y de ribera, y convertir al 
río en un cauce seco varios meses al 
año (los llamados caudales ecológicos 
son mentira; compruebese el río Nansa 
desde la presa de la Cohilla hasta He-
rrerías). 

b.) Los importantes costes humanos y 
sociales, directos e indirectos, son 
imposibles de reducir a unas indemni-
zaciones económicas por la excepciona-
lidad de los valores etnológicos, pai-
sajisticos, históricos y culturales 
afectados destruyéndose formas de vida 
y equilibrios entre pastos de altura 
y tierras bajas al inundarse vegas, 
mieses y barrios, e intensificarse la 

humedad y las nieblas -dadas las con-
diciones topográficas y geomorfológi-

cas del Alto Fas- con los perjuicios 
consiguientes a las tierras de labor 

en un radio de varios kilometros, el 

aumento de las enfermedades de sus ha-
bitantes y la disminución de los ren-

dimientos agrícolas y ganaderos; y el 

colofón de la emigración de un porcen-
taje de población con una densidad ya 

en situación crítica. 

c.) Las alternativas, por otro lado, 
estan siendo ignoradas con una increi-
ble ligereza por quienes deben estar 
obligados a pensar y evaluar todas las 
posibilidades -siempre con el horizon-
te del mayor beneficio social y el me-
nor coste económico- sin que hayan 
respondido, hasta ahora, a las pro-
puestas de explotación de los acuífe-
ros subterráneos de la comarca coste-
ra (Informe del Instituto Geológico 
y Minero de España: Los Sistemas Hi-
drológicos de Cantabria, 1983) que 
disponen de caudales suficientes -sin 
sobrepasar su capacidad de recarga-
para abastecer a Santander y su entor-
no en el supuesto de una población 
diez veces superior a la actual (aún 
cuando sea totalmente cuestionable el 
modelo de crecimiento urbano inevita-

ble y el abandono de las áreas rurales 
con el despilfarro de los recursos que 
ello supone). 

d.) El saneamiento integral de las 
cuencas hidrográficas está siendo 
aplazado reiteradamente cuando, de 
llevarse a cabo, podría proporcionar 
agua para hacer innecesaria, aún más 
la presa; y todo esto con una red de 
distribución que, por problemas de 
mantenimiento y renovación, sigue re-
gistrando pérdidas entre el 30 y el 
50%, dentro de un consumo indiscrimi-
nado de agua sobre el que sólo se ad-
vierte cuando hay escasez extrema. 

e.) Finalmente, la necesaria regula-

ción del Fas para evitar las inunda-

ciones o las sequías para nada necesi-
ta una presa de la envergadura que se 
pretende: la reforestación con espe-

cies autóctonas de las cabeceras de 

los ríos y arroyos para aumentar la 
capacidad de esponjamiento, la recupe-

ración o consolidación de las forma-
ciones de ribera y bosques de galería 
tanto sobre los tramos en que los már-
genes no se han visto alteradas como 
sobre las escolleras creadas en los 
últimos tiempos, y una ordenación te-
rrotorial respetuosa con los lechos 
tradicionales de inundación evitando 
usos, asentamientos e infraestructuras 
viarias inadecuadas son, entre otras 
acciones, la mejor garantía para aca-
bar con las repercusiones de las gran-
des avenidas, frenar la erosión y la 
sedimentación, mantener, incluso en 
épocas de sequía, caudales suficientes 
para las especies acuáticas y de ribe-
ra, y conservar, desde luego, unos - 
paisajes físicos y humanos, singulares 
e irrepetibles, y con tanto derecho 
a su existencia como los de Camargo 
o el Sardinero. 
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COMUNICADO 
Os comunicamos en estas lineas que, 

el dia 24 de abril se constituyó la 

Asamblea Contra la Presa del Pas, in-

tegrada por representantes de los gru-

pos ecologistas, Coordinadora Ecolo-

gista de Cantabria y ARCA; de los par-

tidos políticos, PRC, PNC, IU, 

Liberación, BAT, AIP y Hurria, así co-

mo los colectivos Asociación de Estu-
dios Pasiegos, Coordinadora Anti-horno 
de Santiurde de Toranzo, M.O.C. y 

Asamblea de Mujeres de Cantabria. 

El funcionamiento del Grupo es asam-

bleario con comisiones de trabajo. 

Actualmente nos encontramos planifi-

cando una serie de actividades encami-
nadas a la paralización de la cons-

trucción de una presa en la Vega de 

Pas. 

La Asamblea está trabajando desde 

sus diversas comisiones en labores co-
mo la elaboración de un dossier donde 

se expliquen las alternativas más ba-

ratas y respetuosas con el entorno am-

biental y sociocultural de la comarca 

Pasiega. Se están programando charlas 

informativas a impartir entre los dis-

tintos sectores sociales directa e in-

directamente afectados, la confección 

de un diaporama y diverso material 

gráfico tendente a evidenciar el abuso 

de poder que supone la construcción de 

una presa sobre el río Pas. Para la 

Asamblea este atropello no solo posee 

repercusiones ecológicas y culturales 

entre las poblaciones de la Vega de 

Pas, sino que constituye un grave des-

pilfarro del dinero de los contribuye 

pilfarro del dinero de los contribu-

yentes, ya que existen soluciones in-

finitamente más baratas. 

Si alguno de vosotros está intere-

sado y quiere más información sobre el 

tema o bien colaborar con nosotros, 

podeis escribirnos a la siguiente 

dirección: 
Javier Marcos Martínez 
C/Alta, 1, 4º drcha. 

39008 Santander 

NOTICIAS 

DESENMASCAREMOS EL 
DESENMASCAREMOS EL 92 

El 19 de abril y apoyando la Campa-
ña "DESENMASCAREMOS EL 92", la C.E.C. 
participó en la concentración que tuvo 
lugar en la estación de ferrocarril 
de Mataporquera, como protesta por 
la reciente puesta en funcionamiento 
del Tren de Alta Velocidad, TAV. 

Los colectivos que apoyamos esta 
campar-la consideramos al ferrocarril 
como un dinamizador económico, con 
un marcado caracter social y ambien-
talmente imprescindible para un 
desarrollo sostenible y no como una 
reducción del volumen de transporte 
priorizando servicios minoritarios 
pero selectos y desatendiendo los de 
mayor demanda social. La actual polí-
tica de transportes pretende una espe-
cialización geográfica marginando las 
áreas más pobres. 

Cantabria, junto con el resto de 
la Cornisa Cantábrica, es una de las 
más, abandonadas y de no corregirse 
la actual tendencia, de corto a medio 
plazo, el tren desaparecerá de nuestra 
geografía. 
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El día 5 de abril, la Coordinadora 

Ecologista Cántabra, apoyo y participó 

en la manifestación que tuvo lugar 

en Burgos por el cierre de la Central 

Nuclear de Garoaa. A pesar de la preo-

cupación que supone esta central obso-

leta cuyo reactor no ofrece más que 

un riesgo importante para la salud 

y la vida de la población que la rodea 

la manifestación discurrió pacífica, 

alegre y. musical como la esperanza 

de quienes entendemos la filosofía 

ecologista como una forma de vida ba-

sada en el respeto a la Tierra y por 

consiguiente a nosotros mismos. 

REPOBLACION 
CASTREJON 

* I I I • 

FORESTAL EN LA PESA 

Con motivo de la conmemoración del 

Día Forestal Mundial la Coordinadora 

Ecologista Cántabra ha organizado, 

junto a diversos centros educativos 

de Cabezón de la Sal, una repoblación 

forestal en la Peña Castrejón del 

Monte Ucieda dentro del Parque Natural 
Saja-Besaya, lugar que estaba sufrien-

do una fuerte degradación en los últi-

mos tiempos debido a una serie de in-. 
cendios y talas ilegales que habían 
aclarado y erosionado peligrosamente 
una de las manchas mejor conservadas, 
todavía, en la zona. 

La jornada tuvo lugar el día 18 
de marzo con arreglo a un programa 
que, desde las 11 de la mañana, plantó 
cerca de 3.000 robles y 100 hayas 
acompañandose de diversas explicacio-
nes sobre los objetivos del proyecto, 
las técnicas de plantación, el Plan 
de control y seguimiento ..., todo 
ello acompañado de la música de Luéti-
ga y el aprovisionamiento en intenden-
cia por parte de diversos comercios 
de la localidad. 

En la operación participaron cerca 
de 100 personas entre alumnos, monito-
res y profesores de la Escuela de Ca-
pataces Agricolas y Forestales, del 
Grupo de Educación Ambiental del Ins-
tituto de Bachilerato "Valle de Saja", 
del Instituto de Formación Profesional 
"Foramontanos" con su Aula de Ecología 
y el Colegio Público "Ramón Laza", 
y la Coordinadora Ecologista Cántabra, 
habiéndose contado con la valiosa co-
laboración de las cuadrillas foresta-
les del Parque. 

Una jornada sumamente gratificante 
y que, confiamos, sea el principio 
de una labor de educación ambiental 
en materia de protección y recupera-
ción del bosque en la que se impliquen 
el mayor número de instituciones y 
sectores sociales. 

LA VEGETACION DE RIBERA 

La destrucción de la vegetación 
de ribera en distintos lugares de 
nuestra región ha dado lugar a que 
la Coordinadora Ecologista Cántabra 
denunciase publicamente el olvido del 
papel fundamental que los bosques de 
galería o formaciones de ribera juegan 
en los ecosistemas de los ríos y arro-
yos. 

La realización de obras hidráulicas 
de encauzamiento mediante grandes es-
colleras que han convertido a los cur-
sos fluviales en auténticos canales 
de desagüe -con el efecto añadido del 
aumento espectacular de la velocidad 
de la corriente y la aparición de nu-
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merosos efectos de rebote, la cons-

trucción de carreteras, como la de 

Cabezón de la Sal a Babcena Mayor, 

y los grandes desmontes y terraplenes 

que han estrechado los cauces y arra-

sado las orillas, o bien los puros 

-e ilegales- aprovechamientos foresta-

les de alisas, salces, fresnos, etc., 

(como el que se produjo en Udías el 

mes pasado), han sido las cuasas prin-

cipalés del deterioro de unos espacios 

de gran valor ambiental, paisajístico 

y ecológico provocando la aparición 

de fenómenos de arrastre de fincas, 

la desaparición de la fauna asociad 

-anfibios, reptiles, aves, pequeños 

mamiferosm nutrias, etc.- a la vegeta-

ción ripícola, aumento de la erosió 

y de la turbidez de las aguas, des-

trucción de zonas de baño y paseo, 

y riesgos de mayores estragos con las 

grandes avenidas. 

Es necesario, pues, trazar un ambi-

cioso programa de reforestación de 

todas las riberas de los ríos y arro-

yos de la región incluyendo una aten-

ción preferente a las cabeceras de 

los mismos y realizada con especies 

autóctonas; elaborar un plan para co-

rregir los efectos negativos de las 

escolleras recuperando, en lo posible, 

los bosques de galería desaparecidos; 

vigilar y sancionar la creciente impu-

nidad en los aprovechamientos foresta-

les de esas áreas, y establecer una 

política de ordenación territorial 

que prohiba la realización de activi-

dades o infraestructuras que pongan 

en peligro la supervivencia de los 
valores que definen a los cursos flu-

viales. 

ITINERARIO ECOLOGICO DEL 
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EL MONTE UCIECOA (CANUABRIA): 

1.1151 ITINERARIO LCOL GICO 

Reinosa, Torrelavega, Santander, 

Cabezón de la Sal, Castro Urdiales, 

etc., han sido el escenario de la pre-

sentación del libro "El Monte Ucieda 

(Cantabria): Un Itinerario Ecológico", 

editado por el Instituto de Bachille-

rato "Valle de Saja" y la Revista 

"Cantárida" de Cabezón de la Sal. 

Sus autores, mienbros de la Coordi-
nadora Ecologista Cántabra -que, tam-
bién, ha colaborado activamente en 
la distribución y difusión de la obra-
amplian, de esta forma, uno de los 
principales objetivos de nuestra orga-
nización: La Educación Ambiental. 

Los objetivos perseguidos con esta 
publicación son dos: 
1.- Aprovechar las posibilidades di-
dacticas y científicas de un espacio 
de excepcional interés en el terreno 
de las Ciencias de la Naturaleza y 
de las Ciencias Sociales y, en parti-
cular, de la Educación Ambiental en 
un intento de crear modelos de análi-
sis susceptibles de ser aplicados a 
otras realidades evitando deslizarse 
por los caminos del localismo y te-
niendo en cuenta como referencia lo 
que Maria Novo expresaba como objetivo 
fundamental de esta nueva disciplina: 
"Hay que enseñar a pensar globalmente 
para actuar localmente". 
2.- Mostrar la preocupación de Sus 
autores por la degradación progresiva 
a la que se está sometiendo el Monte 
Ucieda sin haberse cumplido las expec-
tativas que se depositaron en la crea-
ción del Parque Saja-Besaya, una figu-
ra proteccionista carente de contenido 
que sigue sin regular adecuadamente 
los nuevos usos que se han venido in-
troduciendo, ni canalizando una deman-
da de la forma más beneficiosa para 
los vecinos de la zona, ni adoptando 
medidas compensatorias ante las res-
tricciones a las que se han sometido 
sus aprovechamientos tradicionales. 
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El Grupo Ecologista Asambleario 
(GEA) de Santander está realizando una 
ambiciosa campaña en favor del 
RECICLAJE DE BASURAS bajo el lema 
"RECICLATE, RECICLAME". 

Los objetivos de la campaña son bá-
sicamente dos: a) Informar y concien-
ciar a la opinión pública del grave 
problema que supone en la actualidad 
el tratamiento de los residuos sólidos 
urbanos para, entre todos colaborar 
en su solución, y b) Solicitar del 
ayuntamiento y Diputación que se tomen 
medidas serias y urgentes para facili-
tar la solución del problema. 

Desde GEA optamos por la separación 
en origen de las basuras (cada persona 
separa los diferentes materiales que 
posteriormente se reciclarán o recupe-
rarán) pues entendemos que es la única 
solución que realmente ataje el pro-
blema en su globalidad. 

El Reciclaje, mediante la separa-
ción en origen es la fórmula más efec-
tiva y de menor impacto ambiental de 
cuantas se conocen. No solo es la for-
ma de ahorrar más energía y materias 
primas, sino que, a traves de ella to-
dos nos hacemos más conscientes del 
verdadero problema de las basuras y 
nos convertimos en los principales 
protagonistas de su solución. 

Las ideas claves sobre las que gira 
la campaña son: 

.- Antes de ver qué hacer con la basu-
ra, debemos ver por qué producimos 
tanta basura. Es decir, debemos empe-
zar por cuestionar la Sociedad de Con-
sumo y del Despilfarro en que estamos 
inmersos, y su negativa influencia en 
los países empobrecidos. Esto implica 
tambien un "reciclaje" en nuestros há-
bitos de consumo, de ahí el lema de 
la campana "Recíclate, Recíclame". 

.- Los tratamientos de basuras que ac-
tualmente existen en Cantabria (hornos 
incineradores y vertederos) además de 
enmarcarse en la "lógica ilógica" del 
"usar y tirar", inciden muy negativa-
mente en el Medio Ambiente y en la ca-
lidad de vida de las gentes que allí 
cerca habitan. De ahí la urgencia en 
que todos y todas colaboremos con la 

separación en origen de los diferentes 

tipos de basuras. 

.- No toda la basura es igualmente 
problematica: mientras unos materiales 
son facilmente recuperables o recicla-
bles (papel y cartón, vidrio, metal, 
trapos y ropa, voluminosos ...) otros, 
por el contrario, o no son biodegrada-
bles o són tóxicos o peligrosos (pi-
las, detergentes, pinturas, sprays, 
pesticidas, medicamentos, ...). Debe-
mos tener estos aspectos en cuenta a 
la hora de comprar determinados pro-
ductos y debemos presionar para que 
se limite o en su caso se prohiba su 
comercialización. 

.- El problema del Reciclaje no es la 
falta de concienciación de la gente 
(la experiencia demuestra que con cam-
pañas serias de concienciación, la 
opinión pública responde favorablemen-
te) sino la falta de voluntad política 
Debemos instar a los poderes púbicos 
a tomar las medidas que sean necesa-
rias para facilitar la solución del 
problema (campañas de concienciación, 
ayudas a los recuperadores tradiciona-
les y la creación de cooperativas de 
recuperación para parados y paradas). 
De nada sirve que queramos separar 
convenientemente la basura si no exis-
te la infraestructura necesaria para 
llevarla a cabo. 

Para todo ello, desde GEA hemos 
elaborado una campaña que básicamente 
consiste en: 

DIFUSION: 
. Elaboración de un tríptico explica-
tivo y un cartel. 
. Presencia en Medios de Comunicación 
(entrevistas, artículos de opinión...) 
. Acciones en la calle de información, 
reivindicación, denuncia, ...). 

CONCIENCIACION: 
. Elaboración de un montaje audiovi-
sual de 50 diapositivas para colegios. 
. Charlas/Talleres por colegios, otros 
centros de enseñanza, asociaciones. 
. III Jornadas Ecologistas realizadas 
por GEA sobre el tratamiento de basu-
ras con participación de Traperos de 
Emaus de Torrelavega, Consejería de 
Ecología de la Diputación de Cantabria 
Ayuntamiento de Santander, Mataró, 
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Mucho nos tememos que con el abandono 

de la producción lactea por parte de 

miles de ganaderos cántabros, al 

socaire de nuestro negativo ingreso 

en la Comunidad Europea, con la fuerte 

bajada de los precios, tanto en leche 
como en carne, el paisaje habitual del 

Campo cántabro va a sufrir un nuevo 

y fuerte proceso de degradación y 

transformación de gran impacto ambien-

tal. 

Greenpeace, catedraticos de la Univer-

sidad Complutense de Madrid y Santan-

der. 

CAMPAÑAS PRACTICAS: 
. Facilitar la recogida de papel y 
cartón en diferentes organismos públi-
cos para su posterior reciclaje. 
. Instar a organismos públicos y pri-
vados a utilizar papel reciclado 'y fa-
cilitar su adquisición. 
. Campaña de Recogida de Pilas (en es-
tudio). 

CONTACTOS CON AYUNTAMIENTO Y 
DIPUTACION: 
. Solicitar campañas de concienciación 

. Colaborar en la elaboración de un 

estudio de viabilidad de recogida se-
lectiva en un barrio de Santander. 
. Exigir la recogida de vidrio y pilas 
a corto plazo. 

La campaña "RECICLATE, RECICLAME", 
está centrada en Santander, pero nues-
tra idea es que se extienda a toda la 
región a través de los grupos que in-
tegran la- Coordinadora Ecologista 
Cántabra. 

41 TURISTÑ

La intensa campaña sobre el turismo 
verde, mal aplicada por nuestros go-
bernantes que no dudan en destrozar 
cualquier lugar para hacerlo habitable 
al turista, en un mal entendimiento 
de lo que debería ser un auténtico tu-
rismo verde, guardando de cualquier 
agresión pública o privada, aquellos 
parajes, pueblos o comarcas dignos no 
solo de conservar, sino de recuperar 
en algunas acciones que pudieron ha-



bario degradado en actuaciones ante-
riores; esta mala campaña institucio-
nal, decimos, vá a acentuar aún más 
si cabe, la degradación a que se ha 
sometido a Cantabria en los últimos 
años. 

El uso tradicional de los prados y 
huertas de las mejores tierras de los 
valles más cercanos a la costa, no 
siendo ya necesarios para el abasteci-
miento de las cabañas ganaderas, van 
a ser victimas de la feroz especula-
ción constructiva, con los inevitables 
e impersonales chalets adosados, y la 
galopante invasión del medio rural por 
parte de la población urbana, que por 
cierto no suele ser muy cuidadosa con 
el medio aldeano que les acoje. 

Por otro lado, los prados de ladera 
o de comarcas y valles con escasa de-
manda turística, pueden verse en un 
breve plazo -y de hecho ya estamos 
comprobandolo- en una nueva fase de 
plantación de Eucaliptus, similar a 
la ya ocurrida en los primeros años 
de importación de este arbol, en las 
comarcas costaras con mayor incidencia 
en la zona torrelavegense. 

Es evidente que a todos estos prados 
vá a buscarseles una ocupación o pro-
ductividad por parte de sus casi an-
cianos propietarios -los hijos gene-
ralmente abandonan el medio rural por 
sus negativas condiciones o limitacio-
nes- y esta productividad no vá a ser 
el dedicar a ellas un tiempo y un tra-
bajo para el que no van a estar ya ap-
tos. Su mejor acupación pués, será 
sembrar para despues -años más tarde-
recoger el fruto de una tierra que irá 
poco a poco esquilmandose con estas 
plantaciones arboreas que chupan de 
la tierra y la desertizan como no sue-
len hacer las especies arboreas autoc-
tonas. 

No dejemos de lado que el abandono de 
la vaca lechera no vé a representar 
por parte de algunos ganaderos el 
abandono total de la actividad agraria 
cambiando la producción de leche por 
la de carne, sobre todo en las zonas 
de montaña abundante el altos puertos 
donde los ganados pastan durante 
aproximadamente seis meses al año. Es-
to implicará una carga ganadera muy 
fuerte en estas zonas. lo cual en si 

no es negativo ya que actualmente mu-

chas de estas zonas estan practicamen-

te abandonadas o con pocas cabezas de 
ganado. 

Pero si puede representar una carga 
escesiva humana al pedir estos ganade-
ros a las administraciones implicadas 
la llamada infraestructura que en los 
montes por supuesto implica su des-

trucción: pistas por doquier -todavía 

más- para llegar al último sol o la 

más lejana braña con los discutibles 

todo terreno o motos de trial que de-
gradan a pasos agigantados el medio 

en el que se desenvuelven las bestias 

del monte. 

Los refugios, los bebederos o cierros 

para el ganado, con más modelos, esti-

los y materiales tan lejos de los tra-

dicionales, que realizan la misma la-

bor pero no producen ningún impacto 

visual negativo y suelen ser de mayOr 

duración, al modo de las cabañas,' ca-

serios o invernales tan difundidos en 

nuestros valles. Las nuevas edifica-

ciones construidas por nuestra inser-

vible consejería de ganadería -y todas 

las que se realizarán de ahora en ade-

lante- podrán emplear en su construc-

ción tanto la piedra del monte como 

la teja tradicional, cumpliendo abso-
lutamente la misma misión que esas im-
personales moles de bloques de hormi-
gón y fibrocemento que por desgracia 
han proliferado tanto en Cantabria. 

, 
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Urge una legislación rápida para evi-
tar la degradación 'a que se verá some-
tida una vez más esta tierra, con el 
abandono de las hasta ahora tierras 

de cultivo de maiz, huerta o prados, 

y la fuerte presión humana, a que pue-

den verse sometidos los más hermosos 

y necesarios rincones del bosque o el 

monte. 

La vivienda -abandonada como decimos 
la actividad agraria- está también 

amenazada de transformación para bus-

car un nuevo uso a aocarrenas, cuadras 
invernales, y todo tipo de edificios 

que van a quedar con dueños, pero 
abandonados. De este tema podremos 

tratar en otra ocasión. 

ASFALTO, SU UNICA ALTERNATIVA 

Pese a ser un tema fuera de actuali-
dad, hemos decidido traer a estas pá-
ginas unos comentarios acerca de la 
amenaza que planea en forma de carre-
tera sobre uno de los últimos lugares 
aún en estado salvaje de nuestra geo-
grafía: La Sierra de Peña Labra. No 
debemos olvidar que la única causa que 
frena el inicio de las obras -aparte 
de otras de indole menor- es la penu-
ria económica por la que atraviesa la 
Hacienda Regional. Desde que el pro-

-, yecto fuera lanzado a conocimiento del 
público, a traves de los medios de co-
municación, los ecologistas nos hemos 
opuesto al mismo por creer que este 
no cumpliría ninguno de los objetivos 
que sus mentores han querido vender 
a la opinión pública, y si, en cambio, 

tendrá unos efectos medioambientales 

perniciosos. En tanto que ellos argu-
mentan que la construcción de este ca-
mino responde a tradicionales anhelos 

de comunicación entre campurrianos y 
lebaniegos, y que acercara a estos úl-
timos a los beneficios sanitarios del 

uso de la Clínica de Reinosa, los 

mienbros del colectivo ecologista 

creemos que la cuestión de la comuni-
cación entre ambas comarcas está so-
bradamente resuelta con un arreglo o 
puesta al cija de los actuales trazados 
a traves de Aguilar de Campoo y Cerve-
ra de Pisuerga, o utilizando vias por 
el interior de Cantabria, ya sea la 
que discurre por Cabuerniga. Rionansa 
y Herrerías, o la que discurre por la 
nacional 611, hasta Torrelavega, to-
mando despues la carretera a Oviedo. 
Cierto es que estas alternativas ac-
tualmente en uso suponen un mayor ki-
lometraje, pero no es menos cierto que 
al suavizarse el trazado, resultan 
practicables la mayor parte del aho, 
lo que no resultaría posible a traves 
del nuevo vial que pretenden construir 
y que debido a las elevadas cotas de 
altitud, la extrema climatología del 
lugar se ocuparía de mantenerle in-
transitable varios meses al año. Esta 
apreciación desmonta tambien el argu-
mento de la asistencia sanitaria al 
valle de Liebana, que creemos debe 
serle suministrada allí mismo, a tra-
ves de Centros de Salud o similares, 
y cuya atención hospitalaria, debe te-



nerla en Santander y Torrelavega a 

traves de un enlace con la futura Au-

tovía del Cantábrico. 

No resulta en modo alguno serio aducir 

motivaciones de interes económico para 

los habitantes de las comarcas afecta-

das, a la hora de justificar esta obra 

Consideramos que el actual soporte in-
dustrial de la comarca campurriana, 
obviamente, para nada se venia afecta-
da por la misma, y que los sectores 
agropecuarios y hortofruticolas domi-
nantes y/o en desarrollo en ambos va-
lles deben buscar otros mercados, 

otras vías de expansión. 

No debe resultar nada errado, en cam-

bio, sospechar que el interes de la 
Administración Regional de Juan Hor-
maechea en llevar a cabo la construc-

ción de este enlace estribe en gestar 

un eje turístico entre enclaves ahora 
desconexos, que son Fuente Dé, la es-
tación Invernal de Alto Campoo, y el 
Pantano del Ebro. Respondería esta 
idea a la concepción, nunca ocultada, 
de nuestras autoridades regionales, 
de convertir el sector servicios en 
el motor de la Economía Cántabra, ha-
ciendo girar en torno a él el resto 

de las actividades económicas. 

Este comportamiento, aplaudido por co-
lectivos y/o individuos crédulos, con-
sentidos en que las actividades turía-
ticas y las consecuencias que de ellas 
se derivan resultan poco o nada impac-
tantes con el Medio Natural, si que 
resulta dahino y gravoso, por cuanto 
en el caso de la carretera entre Braha 
Vieja y Piedras Luengas, su trazado 
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discurriría por un area de extraordi-

naria belleza paisajistica, que natu-

ralmente no iba a permanecer inaltera-
do. Ademas, significaría la partición, 

y valdría como via de penetración de 

grandes cantidades de público en un 
area de especial interes para la su-
pervivencia del Oso Pardo, especie em-
blemática de la fauna de la Cordillera 
Cantábrica, del que solo queda, 
aproximadamente, medio centenar de 

ejemplares el libertad. 

Otra razón para no llevar adelante es-

te proyecto es la presupuestaria. En 
un principio, hace ya casi tres años, 
se barajo como probable el coste total 

de la obra en torno a los 6.000 millo-

nes de pesetas. Teniendo en cuenta que 
otras obras públicas ejecutadas por 
la misma época el desvio al alza de 

las cantidades presupuestadas estaba 

en torno al doscientos y trescientos 

por cien, y que la cantidad antes ci-

tada hace referencia solo al tramo de 

nueva construcción Braña Vieja-Piedras 
Luengas, y que no creemos que los tra-

zados actuales entre Piedras Luengas 

y Potes, y entre Braña Vieja y Reinosa 

fuesen a dejarlos como esta, cabe 
plantearse que el montante final de 

la operación pudiera rondar los 

20/25.000 millones de pesetas. No ya 

desde un planteamiento ecologista, si-

no solo aplicando el sentido común, 

no es, de ningún modo, admisible que 

sea destinada tamaña dotación económi-

ca a esta obra, en el contexto de una 

región como la nuestra, en clara re-

gresión económica con un progresivo 

aumento del desempleo, y perdida con-
tinuada en el escalafón de la regiones 

españolas, que tiene necesidades de 

inversión de fondos públicos priorita-

rias sobre esta loca carretera que no 

va de ningún lado a ninguna parte. 

Como última novedad en cuanto al esta-

do actual del proyecto, quizá en ur 
acto de rabieta y de soberbia, al en-
contrarse con la oposición del gobier-

no Castellano-Leones -no olvidemos que 
la mayor parte del trazado pasaría por 

territorio de la provincia de Palen-
cia- las autoridades cántabras han ba-
rajado dos intinerarios alternativos, 
bajo nuestro punto de vista, a cual 
peores. El primero de ellos arrancaría 

desde la zona de Tajahierro atravesan-

do el Parque Natural Saja-Baseya por 
Sejos hasta desembocar en Polaciones, 

y ascender desde allí a Piedras Luen-

gas. El segundo partiría un poco al 

Sur del pueblo de Saja, y atravesando 

la Collada Fonfria y el Collado de 

Escajos, desembocaría, tambien en la 
comarca purriega. Los ecologistas con-
sideramos estas alternativas más ne-
fastas aún que el recorrido incial. 
Sobre todo la primera de ellas, pues 
incidiendo en los mismos errores y de-
fectos, resultaría más larga y mucho 
más lesiva para los valores ecológicos 
del Parque Natural Saja-Besaya, al 
atravesar en Sejos una zona declarada 
Reserva Integral, amenazando la esta-
bilidad y el equilibrio natural de uno 
de los grandes pulmones de Cantabria. 

La paralización de la Administración 
Regional a causa de la falta de recur-
sos económicos no debe hacernos bajar 
la guardia en cuanto a la vigilancia 
de las actuaciones del Ejecutivo Auto-
nómico acerca de sus delirantes macro-
proyectos en materia de Obras Públicas 
Un puente entre Santoña y Laredo, ul 
tunal bajo el puerto del Escudo, o es-
ta carretera, amen de los ya realiza-
dos, como la carretera de Cabuerniga, 
o la de Potes a Espinama, son algunos 
de los ejemplos de los derroches he-
chos en nombre de no se sabe bien que 
"progreso", y que no se paran ante la 
consecución del colapso de nuestra 
economía, la destrucción de nuestro 
Patrimonio Natural, y el derrumbamien-
to de la confianza colectiva en unos 
modos de administrar la "res pública", 
y en unas personas encargadas de esa 
tarea, que permanecen en los puestos 
dirigentes tras cada elección, porque, 
sin duda, han sabido vender bien a los 
subditos-electores la falsa idea de 
que todos somos iguales. 
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